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记者 金鹭 李芮

仲夏时节，月湖云在书院内一
位 难 求 。 戏 台 上 唱 腔 激 昂 高 调 ，
热情如火，戏台后鼓点密集，辗
转奔放。一曲戏罢，余音绕梁，令
人痴醉。

云在书院成立之初，定位于城
市 “ 戏 剧 书 房 ”。 书 院 主 理 人 薛
云，山西吕梁人，从小听着梆子腔
长大，他在宁波开了一家文化传媒
公司“鹿与少年”。

企业主营业务主要为文化艺术
活动策划与执行、文创产品开发、影
视制作等，涵盖手工艺、音乐、戏
剧、戏曲、文学、非遗等多个门类。

但随着疫
情防控期间经
济 下 行 的 压
力，让薛云经

营的企业承受着巨大的压力。
“做戏剧其实特别烧钱，可以

说，传统戏曲一位戏曲演员从头到
脚都是用‘钱’堆出来的。举个例
子，《贵妃醉酒》 中女主角的一件
水宫衣，质量稍微好一些就要近 5
万元。”薛云说。

2022 年 5 月，农行宁波文化创
意支行工作人员得知情况，向“鹿
与少年”发放了“无抵押”贷款
100 万元，助力企业业务发展，帮
助企业解决了日常经营中预付款
项、房租费用、人员工资等方面的
资金问题。

金融支持下，企业发展走上了
“快车道”。

如今，公司与多家企事业单位
合作推出多项文艺品牌，并始终坚
持对宁波地方文化的深入挖掘与商
业开发。

“今年，我们计划推出明末清
初的戏曲古本 《云石会》、清代的
民间传说 《牡丹灯》 两部原创大
戏。此外，我们还与一圆竹家具厂
合作，设计、开发了一系列的文创
产品。”薛云告诉记者。

“鹿与少年”的快速发展，是
宁波以金融产品创新，解决文旅中
小企业融资困境的生动案例。

“我们了解到，中小文旅企业
在考虑融资方式时，多选择银行信
贷。因此，宁波积极推进银行与其
他合规金融机构合作，在产品设计
和服务流程上持续优化创新。”市
文广旅游局相关负责人说。

目前，宁波已逐步形成了“文

旅金融供应链闭环体系”。
“1 个工作日内接收定向融资

需求，3 个工作日内联系企业，5
个工作日内对符合条件的企业落实
授信。”针对文旅企业家、创业者
工作忙、时间少的特点，宁波各金
融机构建设常态化线上融资平台，
最大限度便利企业融资。

针对文旅中小企业的细分行业
发展特征，宁波逐步引导银行机构
开发多元化、多层次的专属产品，
支持细分文旅行业发展。农行、中
行、象山农信联社分别推出“文创
快捷贷”“商标贷”“版权贷”等 4
大类、四十多款文旅特色产品。

市文广旅游局相关负责人表
示，下一步，宁波将继续引导金融
产品创新，精准“浇灌”宁波中小
微文旅企业，为文旅产业实现高质
量发展贡献力量。

金融“活水”浇灌文旅企业复苏之花
文金融合·创新记

记者 石景

4 月 26 日，网友吴先生在宁波
民生 e 点通群众留言板发帖反映，
鄞县大桥上有四个人行步道出入
口，靠近鄞州区一侧的两个已建
设 完 成 ， 靠 近 海 曙 区 也 有 两 个 ，
但仅一个可用，靠近江上小区的
一个无法使用，希望有关部门合
理建设一下该出入口，方便市民
通行。

时隔一个月，海曙区住建局于
5 月 26 日回复表示，经了解，海曙
区石碶街道已联系环卫工人并对该

处卫生死角进行清扫工作，对于恢
复南边通道一事，街道工作人员也
进行了沟通。

这一回复遭到网友质疑：街道
人员跟谁进行了沟通？沟通下来的
结果呢？

为了解详情，记者联系了海曙
区石碶街道，相关科室表示他们并
不知情，同时，此事也不在其管辖
范围内。

6 月 26 日下午，记者前往鄞县
大桥南侧，在江上小区北面桥上找
到该人行步道出入口，沿着楼梯下
去，记者发现道路被桥身挡墙和绿
化带三面围住，只能返回。

记者注意到，绿化带南边是江
上小区的停车场，小区在停车场东
侧有道小门可供居民出入。

在鄞县大桥北侧，记者也找到
同款出入口，不过下楼梯后有一条
水泥石板路可以通往奉化江畔。

记者联系了网友吴先生，他表
示自己就住在江上小区，平时喜欢
走路上桥看江景。如果停车场旁的
绿化带能开个小道的话，大家上桥
就会方便得多。

那么这个小道是否能开？该由
谁来开？

记者咨询了鄞县大桥的主管单
位宁波市市政设施中心并了解到，
大桥南侧人行步道原先没有“断
头”，有条小路可走，但江上小区
开发后，该区域变成小区停车场和
绿化带，原先小路被破坏。另外，
大桥挡墙为桥梁承重结构也不得拆
除，故该处目前无路可走，如要通

行需有关部门重新设计或相关施工
单位进行修复。

昨天，记者联系上了江上小区
的开发商雅戈尔置业控股有限公
司。公司项目部工作人员表示，小
区停车场和周边部分绿化带属于小
区红线范围，按照规划报批图纸施
工，如果网友想从绿化带开辟小道
联通到人行步道出入口，可以向物
业公司进行申请。

相关进展，记者将继续关注。
发现身边问题，请您继续通过

以下方式反映： 1、 拨 打 热 线
81850000；2、打开甬派 App，在

“e 点通”栏目留言；3、微信搜索
“nb81850”，关注后直接留言；4、
打开中国宁波网，登录宁波民生 e
点通群众留言板。

鄞县大桥人行步道“断头”，谁来打通
开发商：可向物业公司提出申请

被挡道路示意图。 阶梯尽头无路可走。 （石景 摄）

昨日，在海曙区古林镇龙三村刚收割完蔺草的田地里，农户们
正忙着晚稻插秧。每年 6月底至 7月初，人们在收割后的蔺草田里
插种晚稻。10月下旬至 11月上旬，晚稻成熟收割后，开始又一季
的蔺草种植，循环往复，如此形成了古林独具特色的蔺草—水稻轮
作系统。 （徐能 忻之承 摄）

记者 孙佳丽

“出个门，大家都是‘熟人’
了！”这几天，宁波迎来入梅之后
首轮高温天气，部分地区最高气温
在 35℃以上。连续多日的高温让
甬城“清凉消费”迅速火热起来。

甜美多汁的西瓜，是消暑的
最佳水果。从街边的水果店、大
型的连锁超市，到宁波果品批发市
场，西瓜都是当之无愧的水果销售
主力。

在宁波果品批发市场的国内水
果销售区，产自江苏、安徽等地的
麒麟瓜、美都、特小凤热销，日销
售量达到 260 吨。

若论批发市场内哪类西瓜卖得
最好，非麒麟瓜莫属。“今年江苏
瓜产量很高，目前口感品质一般的
麒麟瓜批发价只需每公斤 3 元左
右，品质高的每公斤批发价在 4 元
到 6 元不等。相较前期来自云南、
海南的麒麟瓜，江苏瓜的价格下降
了 30%，预计还会一路走低。”经
营户王先生说。

记者在现场看到，特小凤很受
年轻人欢迎，这种黄瓤的“冰淇淋
西瓜”，个头娇小，果脆嫩细腻，
很适合“一人食”，批发价在每公
斤 8 元至 12 元不等。

除了西瓜，雪糕、冰淇淋等
“冷系商品”也深受甬城市民的喜爱。

6 月以来，宁波街头巷尾常有
新的雪糕批发店开业。记者走进鄞
州区海宁街上的一家雪糕批发店，

店里整齐排列了两排冰柜，冰柜里
头是各色雪糕，定价普遍在 10 元
以内。

“近期比较好卖的产品就是各
色冰棒、甜筒、脆皮雪糕等，5 元
以内的平价雪糕最受欢迎。口味方
面，甜味虽仍是主流，但花式甜
味 、 咸 味 、 酒 味 等 口 味 也 很 热
门。”该店店员说。

叮咚买菜数据显示，“冷系商
品”销量较上月明显提升，涨幅近
30%。其中一款绿豆沙在 6 月的销
量较上月上涨 80%以上。

数据还显示了宁波人的口味偏
好。截至目前，宁波人买得最多的
雪糕、冰淇淋类商品，排在前三分
别是伊利苦咖啡雪糕、伊利巧乐兹
经典巧脆棒及蒙牛随变经典香草口
味雪糕，八喜冰淇淋和和路雪可爱
多则名列第四名和第五名。

连续的高温天气还改变了部分
市民的日常购物习惯。

饿了么宁波地区负责人告诉记
者，越来越多消费者通过饿了么购
买超市的饮料冰品，订单量环比上
月增长四成。同时，不想出门的宁
波人开始青睐冷冻速食、凉皮凉粉
等商品，相关商品的外卖量环比上
月分别增长了 60%和 30%。

“‘清凉消费’更多发生在夜
间。进入 6 月，宁波地区 19 时至
23 时的成交额较上月环比增长 30%
以上，品类以熟食卤味、时令水
果、酒水饮料、休闲零食为主。”
叮咚买菜宁波地区负责人说。

炎炎夏日带火“清凉消费”
西瓜、雪糕、冰淇淋等“冷系商品”热销

记者 王博 通讯员 翁冲

这些年，鄞州区河道水质显著
提升。

6 月 28 日下午，鄞州区“共建
共治水环境，民间河长在行动”集
中活动月启动仪式举行，200 余名

“民间河长”参与本次活动。
这 200 余名“民间河长”包括

19 名区级“民间河长”和 186 名镇
（街道） 级“民间河长”。他们来自
各行各业，有着不同的身份属性，
有人大代表、治水专家、企业老
板，也有公益组织创始人、护水团
队负责人和企退人员。

鄞州是传统工业强区，又地处
水系下游，人口密度大，治水压力
更大。立足于区域实际，该区全面
推行河湖长制工作，压紧压实各级
河长、执行河长职责，把河长制工
作落实到“最后一公里”。

“ 我 们 从 全 区 内 选 拔 了 一 批
‘能人’担任‘民间河长’，巡查河
道、拍摄视频、环保检测、做群众
工作⋯⋯各有所长！”鄞州区河长
办相关负责人朱俊告诉记者。

“民间河长”聂正斌是首南街
道格兰春天社区的居民，多年来一
直从事水务环境研究工作。他带领
团队研制出智能无人船，无偿为河
道进行“体检”。

作为“民间河长”，潘火街道
辖 区 环 保 科 技 企 业 代 表 赵 卓 维 ，
除了平日参与河道巡查，上报河
道垃圾等，他们企业更是主动投
入资金和设备，帮助金谷河提升
水质。

李波是来自东胜街道的一名
“民间河长”。她牵头组建“妈妈护
河 队 ”， 7 年 多 来 ， 她 们 风 雨 无
阻，日日巡河，守护社区内的 600
米清流。

“这些‘民间河长’都是我们
的‘宝’，兢兢业业，守护辖区里
的每一条涓涓细流。”朱俊说。下
一步，他们将进一步深化“民间河
长”制度，扩大“民间河长”招募
的类型、丰富活动开展形式，并将

“民间河长”与党建引领相结合，
充分发挥“民间河长”中党员们的
先锋模范作用，让爱河护水精神渗
透至社会的角角落落。

鄞州200余名“民间河长”上岗
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为进一步增强学生
对科学强国追梦者的了
解与认识，昨日，宁波
市第七中学组织师生开
展“呦呦青蒿”研学之
旅，通过探访屠呦呦旧
居陈列馆从而了解其伟
大事迹，学习屠呦呦对
祖国医药科学的向往与
探 求 ， 感 受 钟 情 科 学 、
向医而行的精神，领悟
崇尚科学、尊重知识的
浓厚氛围，激励学生们
为国家科学事业努力作
出更多的贡献。

（徐能 沈丹 摄）

本报讯（记者吴向正 通讯员
龚静 李雨洁） 昨日，由鄞州区慈
善总会和东郊街道等单位共同举办
的“木里学子研学之旅”启动仪式
在东郊街道举行。来自四川省凉山
州木里县 9 所学校的 12 名小学生在
老师带领下，经过长途跋涉，从祖
国西南大山深处来到了宁波，启动

他们为期 5 天时间的研学之旅。
“坐了 2 天的汽车，从大山里

的家里来到西昌，再从西昌乘 3 个
小时飞机来到宁波，心里特别兴
奋、特别开心⋯⋯”来自木里县固
增苗族乡小学的女孩古永平对记者
说。

陪同孩子来甬的木里县倮波乡

小学校长朱万华说，这次研学活动
有利于孩子们开阔眼界、增长知
识，对他们健康成长很有意义，衷
心感谢鄞州爱心单位开展这次活
动。

鄞州和木里之间属东西部协作
关系，此次活动以孩子研学为切入
点，着力助建两地共富之路。活动

现场，举行了东郊与木里“东日沐
华”教育共富共享仪式，爱心企业
宁波韵升集团出资建立教育共富冠
名基金，用于木里学子各类身心健
康活动的开展。

鄞州区慈善总会相关负责人告
诉记者，在甬期间，主办单位将安
排木里学子参观宁波博物馆、宁波
海洋世界、象山亚帆中心，一同夜
游三江、看电影等，鄞州书城将向
师生赠送书籍。相信在宁波短暂的
研学活动将给木里学子留下深刻的
美好回忆。

活动现场，东郊街道还举行了
关爱未成年人项目发布会。

鄞州区慈善总会搭桥

一批凉山木里孩子来甬研学
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图为青蒿的生长吸引宁波七中2509班、2510班学生驻足观察。


